



REVISTA DE
PATOLOGÍA RESPIRATORIA

www.elsevier.es/pr



CRÍTICA DE LIBROS

Tratado de tabaquismo, 3.^a edición

Editores: Carlos A. Jiménez Ruiz, Karl O. Fagerström.
Editorial Aula Médica.
N.º de páginas: 550.
ISBN: 978-84-7885-536.



El consumo de tabaco continúa siendo un problema sanitario de primera magnitud, debido a su alta prevalencia en la población general, su elevada morbimortalidad y los grandes costes sanitarios y sociales que genera. En el año 2004 se publicó la primera edición del “Tratado de tabaquismo”, que abordaba de una forma amplia, completa y ordenada los diferentes aspectos de este grave problema de salud pública. Su gran aceptación por los distintos profesionales sanitarios implicados en su manejo, así como la necesidad de actualizar los avances científicos producidos en los últimos tiempos en el diagnóstico, prevención y tratamiento del tabaquismo, han llevado a la publicación de dos ediciones adicionales, la última de las cuales acaba de ver la luz. En sus casi 600 páginas realiza una puesta al día de los avances producidos en este campo.

Al igual que en las dos ediciones precedentes, los editores del libro son Carlos A. Jiménez Ruiz y Karl O. Fagerström. Ambos son expertos de reconocido prestigio que han dedicado una buena parte de su ejercicio profesional al problema del control y el tratamiento del tabaquismo, lo que avala la calidad de este libro. La obra cuenta además, con cuatro coeditores, los doctores Francisco Camerelles Guillén, José L. Díaz Maroto Muñoz, Juan A. Riesco Miranda y Segismundo Solano Reina, también especialistas con sobrada experiencia en este campo. Todos ellos han conseguido reunir en este libro a un gran elenco de expertos nacionales e internacionales, procedentes de distintos ámbitos profesionales. Aunque la mayoría de ellos habían intervenido ya en las edi-

ciones precedentes, han sabido incorporar a sus capítulos los conocimientos científicos más actuales. Además, se han incluido nuevos autores para cubrir algunos temas que no se habían desarrollado con anterioridad. El resultado es sencillamente excepcional. Como dicen los editores en su presentación, estamos ante el libro más amplio y completo que aborda los diferentes aspectos del tabaquismo escrito en lengua española

La obra consta de cuatro secciones, entre las cuales se distribuyen los 46 capítulos que lo componen. La primera de ellas nos aproxima a la historia del tabaquismo, su epidemiología, los factores asociados al consumo de tabaco, el cultivo de esta sustancia, las implicaciones económicas derivadas de su utilización y las bases genéticas de adicción a la nicotina. La segunda sección comienza realizando una exposición detallada de la composición físico-química del humo del tabaco, describiéndose a continuación las distintas patologías asociadas al tabaquismo, tanto las tumorales como las no tumorales. En esta parte se incluye además un capítulo dedicado al tabaquismo pasivo, y otro que se centra, de una manera específica, en el problema del consumo de tabaco en el sexo femenino. En la tercera sección se analizan aspectos relacionados con el diagnóstico y el tratamiento del tabaquismo, recogiendo las últimas novedades que han tenido lugar en este campo. En la cuarta y última sección se aborda el problema de la prevención del consumo de tabaco, exponiéndose el papel de los diferentes profesionales implicados en su manejo. Además, en esta sección se introduce un capítulo sobre el control y el tratamiento del tabaquismo en Latinoamérica y sobre las recomendaciones que deben hacerse a los sistemas de salud para promocionar y facilitar las intervenciones sanitarias para el control del tabaco.

En definitiva, la tercera edición del “Tratado de tabaquismo” es una de las obras más interesantes y de alto rigor científico que se han realizado en español sobre el problema del tabaquismo. En ella se realiza una revisión y puesta al día de los aspectos más importantes del abordaje de este grave problema de salud pública. Sin duda, su lectura será de gran interés para todos aquellos profesionales sanitarios implicados en la prevención y el control del tabaquismo.

Javier de Miguel Díez.
Servicio de Neumología. Hospital General Universitario
Gregorio Marañón. Universidad Complutense. Madrid